



ffgolf®

Assemblée Générale Ordinaire Samedi 8 Mars 2025

Ligue de Golf Paris Île-de-France

Rapport Moral 2024

Mesdames, Messieurs,

Merci de votre présence à l'Assemblée Générale de la Ligue Paris Ile-de-France.

Merci à Christophe MUNIESA Directeur général de la Fédération Française de Golf (ffgolf) de nous faire l'honneur de sa présence aujourd'hui.

Je vous propose de désigner Madame Christine BOVE, comme secrétaire de séance.

Introduction

Dans ce rapport moral, nous reviendrons sur les événements marquants de l'année écoulée et les projets réalisés, ainsi que les perspectives d'avenir pour la Ligue et notamment les points suivants :

- Un nouveau Comité Directeur
- Un point sur les licences
- Une politique jeune, ambitieuse avec un renforcement de l'Equipe Technique Régionale
- Une commission entreprise toujours aussi investie
- La réorganisation de la commission arbitrage
- La commission transition écologique au cœur de l'actualité
- La commission paragolf renouvelée

Les résultats sportifs remarquables de l'année 2024 seront détaillés dans le rapport sportif de la Présidente de la commission sportive.



ffgolf®

Le rapport financier sera présenté par le trésorier.

Les autres rapports sont disponibles dans le document synthétique disponible sur le site.

Je tiens à remercier les membres de toutes ces commissions, sans oublier les Présidents des Comités Départementaux qui, pour beaucoup de sujets sont notre relais de terrain et qui ont, pour chacun d'eux, présenté leur propre rapport moral lors de leur Assemblée.

Mais auparavant, je voudrais revenir sur les **Jeux Olympiques**. L'année 2024, nous a offert un spectacle magnifique sur le parcours de l'Albatros du Golf National. Les meilleurs golfeurs du monde entier étaient présents et nous avons tous vibré en regardant cette compétition. Ces moments resteront gravés dans nos mémoires.

Le Golf National devient ainsi **le seul golf au monde** à avoir accueilli une Ryder Cup, les Championnats du Monde amateurs et les Jeux Olympiques.

Depuis octobre 2024, le parcours de l'Albatros est fermé pour la durée des travaux du Grand Paris et la construction de la ligne de métro 18. Le Golf National a su faire d'une contrainte une opportunité et a lancé des travaux d'envergure, notamment la réfection des trous, 4, 5 et 6, le practice, le stadium et le parcours de l'Oiselet. Parallèlement des travaux seront lancés sur le bâtiment technique.

En 2025, l'Open de France restera en Île-de-France sur le magnifique parcours de Saint-Nom-La-Bretèche.

Nouveau Comité Directeur

L'année 2024 a vu également le renouvellement du Comité Directeur de la Ligue pour la mandature 2025-2028. Je tiens à remercier les élus du Comité précédent ainsi que son Président **Bertrand Mayer** pour tout le travail accompli pendant ce dernier mandat.

Un nouveau Comité Directeur renouvelé à 50% avec un nouveau Bureau Directeur a donc été élu :

- Président : Christophe BUSNEL
- Vice-Président : Bertrand MAYER
- Vice-Président : Philippe LE COZ
- Trésorier et Vice-Président : Didier COCHETEAU
- Secrétaire Générale : Christine BOVE
- Présidente de la Commission Sportive : Perrine GOUIN-PETIT



ffgolf®

Sept commissions sont confirmées ou créées :

- Sportive : Perrine GOUIN-PETIT
- Transition écologique : Denis FABRE
- Arbitrage : Fabienne LAMBERT
- Développement Sport Loisirs, Jeunes et Scolaires : Philippe LE COZ
- Jeunes Haut-Niveau : Gilbert CHAUVEL
- Golf Entreprise : Richard GENEVIER
- Paragolf : Cécile BINART (cooptée lors du Comité Directeur du 6 mars 2025 et nommée Présidente commission Paragolf)

Les autres membres élus du Comité Directeur sont les suivants :

- Médecin de Ligue : Guillaume WIOLAND
- Formation ASBC : Isabelle MORISSON COUDERC
- Représentante des Clubs de golf : Laura SCHOONJANS
- Représentante des Comités Départementaux : Aline BRÉJO

C'est donc une équipe renouvelée qui s'engage à consolider les actions mises en œuvre et à faire face aux nouveaux défis pour 2025 avec un nouveau projet de Ligue :

- Sportif pour accompagner nos jeunes vers le haut niveau.
- Développement du golf pour attirer des nouveaux golfeurs.
- Transition écologique pour un golf plus durable.

Concernant les Comités Départementaux, 3 nouveaux Présidents ont été élus.

Les licences

La FFGOLF a connu une légère baisse du nombre de licences en 2024, 442 536 licenciés soit -0,62%, mais cela reste son 2^e meilleur score historique. On note surtout une baisse du nombre de licences chez les jeunes, U12 (-1,8%) et benjamins (-5,6%).

Pour la Région Ile-de-France et la Ligue, le nombre de licenciés est de 86 015 soit -2,34%, après une baisse de 1,80% en 2023. Notre attention sera portée sur le secteur qui nous semble le plus inquiétant qui est la baisse chez les jeunes : U12 (-2,7%) et (-6,1%) chez les benjamins.

On peut expliquer cette baisse par 4 facteurs principaux :

- Départ des golfeurs vers la province
- Vieillesse des golfeurs
- Déficit de créations de nouveaux golfeurs, notamment chez les jeunes
- Abandon de 50% de golfeurs après 3 ans de pratique

Il est à noter cependant les progressions :

- du nombre de licenciés des AS Entreprise
- et
- du nombre de licenciés des AS Municipales (+0,42% / 266 créations) grâce notamment à leur dynamisme durant la période olympique et la participation de leurs bénévoles.



ffgolf®

Les 32 clubs ayant adhéré au Pacte d'Accompagnement Club (PAC) ont vu leur nombre de licenciés augmenté ou maintenu. Ils seront 47 clubs en 2025 sur le territoire régional.

D'autre part, on estime entre 100 000 et 150 000 golfeurs non licenciés en France.

Concernant le chiffre d'affaires Green-fees en Île-de-France, il est en baisse sur l'année 2024, avec une baisse de fréquentation le week-end. Il est difficile de le quantifier, il varie selon les structures. La météo de 2024 et l'augmentation des prix de par l'inflation élevée sont également des freins dans un contexte politique et financier compliqué et incertain.

Tous les Comités Départementaux voient leur nombre de licenciés baisser, exceptés le CD 92 (+0,3%) et le CD 94 (+13%). Cette augmentation dans le Val de Marne est principalement due au rattachement d'une association d'entreprise vers ce département, auparavant domiciliée dans un autre et au dynamisme du golf du Parc du Tremblay.

A noter l'ouverture du Liberty Country Club et de la fermeture du Golf de la Vaucouleurs (78). Nous profitons de ce moment pour honorer la mémoire d'un des fondateurs de la Vaucouleurs, Jean-Claude LE GOFF qui nous a quitté très récemment.

Commission Développement Sport Loisirs, Jeunes et Scolaires

Une newsletter mensuelle a été mise en place et permet l'information des clubs franciliens de l'actualité des compétitions jeunes, ainsi que du suivi des licences jeunes, du challenge des écoles de golf et de la labellisation des écoles de golf.

Depuis 2023, la FFGOLF a mis en place un Junior Pass qui permet aux jeunes inscrits à une école de golf et ayant un niveau de jeu suffisant, de jouer gratuitement sur certains golfs. 64% des golfs franciliens participent à ce dispositif.

Les écoles de golf sont au nombre de 77, dont 55 labellisées, 29 en label développement et 26 en label sportif. Douze écoles sont en cours de labellisation. Dix écoles ne souhaitent pas être labellisées.

74% des écoles de golf participent au challenge des écoles de golf (Academia ex Colas) et 54% des écoles labellisées ont participé aux Juniors Séries, compétition organisée par la FFGOLF.

Golf scolaire primaire

2024 année Olympique, de nombreux professeurs des écoles ont organisé un cycle de découverte au sein de leur classe et se clôturant par une découverte sur un golf. En 2024 ce sont 32 golfs de la Ligue qui ont accueilli une classe pour une séance de fin de cycle, soit plus de 200 classes.

Les séances étaient organisées avec le livret individuel élève « Mon carnet de Golf en route vers 2024 ». Ce sont 13 626 élèves de 511 classes qui ont utilisés « Mon carnet de Golf ».



ffgolf®

En 2024 plus de 210 professeurs des écoles et/ou de collège ont été initiés par les Comités Départementaux ou la Ligue.

Un des objectifs fédéraux en relation avec le golf scolaire est la création de « licences scolaires », 155 licences scolaires ont été créées en 2024 (1 241 créations au niveau national) dont 78 ont été transformées en licence 1, 2 ou 3.

Secondaire

Dans le cadre de la convention UNSS (Paris, Versailles, Créteil) et la Ligue PIDF, une journée Paragolf a été organisée au Golf National. 60 élèves d'ULIS (unité localisée pour l'inclusion scolaire) et d'IME (instituts médicoéducatifs) étaient présents avec la découverte du parcours Olympique, une approche écologique, suivie d'une initiation au practice avec un paragolfeur, puis trois trous sur l'Oiselet.

Six établissements scolaires du second degré ont participé au championnat de France de Golf UNSS 2024.

Universitaire

En 2024 11 universités Franciliennes ont mené des actions golfigues (initiations, cours, compétitions). Les qualifications pour le championnat de France de Golf Universitaire 2024 se sont déroulées sur le Golf International de ROISSY.

La commission a pour ambition en 2025, de réunir les responsables des écoles de golf et du golf scolaire afin de continuer à développer la pratique du golf et d'augmenter le nombre de joueurs. Cela passe également par l'harmonisation des calendriers des compétitions jeunes U10 sur le territoire.

Commission Entreprises

Autour de Claude Pouilloux, Président, une équipe de 12 bénévoles a œuvré au bon déroulement du programme du Golf Entreprise ce qui représente 150 associations sportives en 2024, comptant 5 774 Licenciés (+10,7%) dont 212 nouveaux golfeurs.

Vingt-huit compétitions sur 8 formats différents, se sont disputées sur 21 golfs de début mars à octobre 2024 représentant 1631 joueurs de tous niveaux (0 à 54).

Compétitions organisées au niveau fédéral :

Championnat de France par équipes : UGOLF et FFG terminent aux 2 premières places en 1^e Division ; SOCIETE GENERALE vainqueur en 2^e Division ; SOPRA-STERIA ½ Finaliste en 3^e Division A

Championnat Fédéral : Classement individuel, Lenaïk ABALLAIN 4^e, Alexandre GUYEN 2^e et Jérôme BOTT 7^e ; l'équipe de la Ligue termine à la 2^e place derrière la Bretagne

Championnat de Pitch & Putt : Nos représentants terminent à la 6^e et 8^e place (ATSCAF GRAND PARIS et POLICE NATIONALE) sur 27



ffgolf®

Mérite des AS Entreprise : 38 AS de la Ligue sont classées sur 206 dont 5 dans le Top 10 (UGOLF, BNP, POLICE NATIONALE, FFGOLF, ASGAF)

Trophée Développement doté par GOLFY : Palmarès à la fin de l'Assemblée Générale

Projet 2025 :

Reprise du programme de compétitions fin mars sur le même format que 2024

L'accent sera mis sur le "faire connaître" des multiples bienfaits du Golf Entreprise et pour ce faire :

- Une meilleure visibilité au travers du site Internet de la Ligue afin de communiquer sur les différentes facettes de notre sport et activités proposées
- Organisation de séances d'initiations avec des nouvelles entreprises, au travers de partenariats de formations attractives avec des golfs de proximité.
- Nous proposerons à toutes nos AS actuelles le même type d'initiations et de formations attractives

Nous serons accessibles et attentifs aux besoins de nos AS et développerons des contacts directs avec les différents acteurs, pour les aider à développer comme à maintenir leur nombre d'adhérents et pour mettre à disposition les outils d'initiation de la Ligue (structures gonflables, tapis de putting, clubs et balles) ainsi que la participation dans l'organisation de ces journées.

Commission Arbitrage

Avant de parler de la Commission Arbitrage, j'ai une pensée pour notre ami Thierry SUVAAL, Arbitre de Ligue, membre du Golf de Feucherolles qui nous a quitté l'été dernier suite à une longue maladie.

Forte d'environ 80 arbitres, la commission arbitrage a un rôle primordial dans le bon déroulement des compétitions sportives de la Ligue. En 2024, 120 compétitions se sont déroulées, ce qui représente environ 220 journées d'arbitrage et 115 jours de préparation.

La formation d'arbitre de Ligue 2023-2024 vient de s'achever et 9 candidats ont été reçus. Une formation d'OBEC et une formation d'ASBC ont été également organisées.

Une nouvelle organisation de la commission arbitrage va être mise en place en 2025 dans 4 domaines :

- Formation avec Mauricette Feuillas en tant que responsable
- Règlements et Vade-mecum
- Affectations
- Étalonnage des parcours

Les projets 2025 sont nombreux avec le lancement d'une nouvelle formation d'arbitres de Ligue 2025-2026, la rédaction d'un Vademecum de Ligue annuel, la création d'une filière de chef arbitre et une nouvelle formation d'OBEC et d'ASBC.



ffgolf®

Commission Transition écologique

1. Labellisation ffgolf / Museum National d'Histoire Naturelle

Le Programme Golf pour la Biodiversité est un programme national porté par la ffgolf avec l'appui scientifique et technique du Muséum National d'Histoire Naturelle. Il a pour objectif d'améliorer la connaissance, la gestion et la conservation de la biodiversité au sein des espaces golfeurs ainsi que de sensibiliser les golfeurs, notamment les jeunes des Ecoles de Golf.

En participant à ce programme, les golfs peuvent mieux connaître la biodiversité dans leur espace de pratique et suivre son évolution dans le temps, adapter leurs pratiques de gestion et partager leurs expériences avec d'autres structures.

Le Label est l'outil qui reconnaît et valorise le travail mis en œuvre par le club pour la biodiversité dans le cadre du Programme Golf pour la Biodiversité. Il s'appuie sur le triptyque "Je connais, j'agis, je sensibilise".

Il se compose de 3 niveaux : Bronze, Argent et Or, correspondant à des niveaux d'exigences croissants.

La Commission Environnement de la Ligue de Paris Ile de France accompagne les golfs dans leur démarche qui les conduit vers la labellisation, en coordonnant les actions du golf avec les services de la Fédération Française de Golf en charge de ce dossier.

Trente-deux clubs sont labellisés ou en cours de labellisation sur la Ligue.

2. Arrosage des golfs

Le golf, comme tous les usagers de l'eau, dépend de 4 niveaux de restrictions fixés par les DDT (vigilance, alerte, alerte renforcée, crise).

En seuil de crise, il est interdit d'arroser les golfs. Les greens peuvent être préservés, sauf en cas de pénurie d'eau potable, par un arrosage « réduit au strict nécessaire » entre 20h00 et 8h00, et qui ne pourra représenter plus de 30 % des volumes habituels.

Un registre de prélèvement devra être rempli hebdomadairement pour l'irrigation.

Un Accord-Cadre national pour la période 2019-2024 FFGOLF, GEGF, GFGA / Ministères de la transition écologique, des Sports et de l'Agriculture préconise la mise en œuvre de mesures de restrictions d'arrosage adaptées aux besoins vitaux des structures golfeuses et aux particularités de leurs surfaces engazonnées.

Le Préfet ou le Maire peuvent prévoir des mesures plus contraignantes, s'ils estiment qu'une pénurie d'eau potable est à craindre, ou que les conditions locales l'imposent. Une veille réglementaire est assurée par la Ligue.

Des référents « irrigation » ont été nommés avec notamment en charge de participer à tous les Comités Ressources en Eau organisés par la DDT.

77 : Laurent Bermond

78 : Philippe Pilato – Jean-Eric Simonnot

91 : Yves-Olivier Parizot

92 : Annie Roudaut – Régis Viateur – Renaud Morand

94 : Sébastien Blanc

95 : Thierry Huard



ffgolf®

3. Entretien des parcours - Platform Golf

Depuis le 1^{er} janvier 2025, l'application de la loi Labbé, interdisant les produits phytopharmaceutiques sur les terrains de sport, est entrée en vigueur. Cependant, un arrêté du 10 janvier 2025 définit le cadre dans lequel certains usages essentiels sont autorisés. Cette mesure vise à donner du temps à la filière sportive pour trouver des solutions alternatives viables. Ces dérogations sont valables pour une période de 18 mois, renouvelable si aucune alternative technique n'est trouvée.

Ainsi, certains usages prioritaires ont été identifiés pour bénéficier de cette dérogation.

Le désherbage des gazons de graminées, pour éviter la prolifération de mauvaises herbes, perturbant la régularité des fairways et des greens ; le traitement des champignons (pythiacées) pour lutter contre l'apparition de zones détrempées ou mortes sur les greens, affectant la qualité de rouler ; le traitement contre le dollar spot, pour combattre ces petites taches brunes circulaires sur les fairways et les greens, altérant l'esthétique et la jouabilité ; la lutte contre les fusarioses et autres maladies du feuillage, pour faire face aux dégâts généralisés sur la pelouse, avec des zones jaunies ou nécrosées, particulièrement en hiver ; et enfin la protection contre les ravageurs du sol, pour éviter l'affaiblissement du gazon à cause de racines endommagées, rendant les surfaces irrégulières.

Ces usages représentent des situations où, à ce jour, les solutions alternatives ne permettent pas d'assurer la qualité nécessaire des pelouses pour la pratique sportive en compétition.

La ffgolf a lancé Platform Golf, un outil de collecte de données pour les intendants de parcours.

Son objectif est d'offrir un cadre d'enregistrement et de suivi de la gestion de l'eau et des intrants pour chaque golf.

Cet outil permet aux gestionnaires de renseigner leurs données d'irrigation et leur gestion des intrants de manière régulière, tout en leur permettant d'éditer facilement des rapports.

La ffgolf compte de son côté récolter un maximum de données pour pouvoir développer des indicateurs de progrès dans un contexte où la gestion de l'eau, des intrants et l'utilisation des produits phytosanitaires sont au cœur des débats.

En outre, ces données « mutualisées » doivent permettre à la filière de mieux expliquer les enjeux, en disposant d'éléments concrets et objectifs, liés à la remontée de toutes les données des golfs.

C'est en tout cas fondamental pour chaque golf d'y adhérer, pour la préservation de nos intérêts communs.

Au sein de la Ligue, 86% (69 clubs) des golfs ont activé l'application, mais seulement 35% (28 clubs) l'utilisent complètement.



ffgolf®

Commission Paragolf

Le dispositif Paragolf s'appuie sur un réseau de 12 pôles répartis sur l'ensemble du territoire en lien avec les référents Paragolf des Comités Départementaux :

- Maisons-Laffitte
- Verrières-le-Buisson
- Saint-Quentin en Yvelines
- Marolles
- La Poudrerie
- Le Coudray
- Haras de Jardy
- La Forteresse
- Gadancourt
- Roissy
- Villacoublay
- Golf de Paris

Structuré depuis 2021, ce projet s'est déployé en plusieurs phases :

- Phase de démarrage en 2021
- Phase 1 de déploiement en 2021-2023 et de multiplication en 2024 pour la création des pôles et aide d'amorçage de la Ligue

Les différentes actions menées par les pôles ou la Ligue sont relativement diversifiées :

- Conventions Cours IME ou ESAT après formation des pros, pouvant déboucher sur des sessions de passage de carte verte
- Journées découvertes dans les golfs ou en extérieur
- Partenariats golf de Villacoublay CSINI (Cercle Sportif Institution Nationale des Invalides)
- Sport-santé
- Equipes volantes
- Bunker du handicap (14 clubs)
- Projet Parakids (4 clubs)
- Grand prix paragolf Golf de Roissy (30 joueurs)
- Ateliers golf auprès d'enfants malades (association 1^{er} de cordées)
- Aide aux sportifs de haut niveau
- Actions de communication et de recherche de subventions
- Achat de paragolfeurs (Maisons-Laffitte, Haras de Jardy, Villacoublay)

La Phase 2 de consolidation doit se mettre en place de 2025 à 2027, sous forme d'appel à projet. Une rencontre inter IME et ESAT est prévue en septembre 2025 à Maisons-Laffitte, en lien avec la Fondation Lacoste.



ffgolf®

Voici donc en synthèse le bilan de 2024 ainsi que les projets 2025

Un nouveau Comité Directeur renouvelé à plus de 50% avec une nouvelle dynamique

7 femmes au sein du Comité, en ligne pour la parité 2028

Mise en place d'une Newsletter mensuelle de Ligue

Consolidation et adaptation du projet Paragolf avec l'arrivée d'une nouvelle Présidente

Mise en œuvre de la loi Labbé au 1^{er} janvier 2025 et ses dérogations, avec un point d'attention sur l'utilisation de Platform Golf

Sur le plan sportif, une nouvelle équipe technique régionale au complet autour d'un Conseiller Technique Régional et de la Présidente de la commission sportive.